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! ! ! !上海在历史上就一直有着金融的血脉" 上海在

上世纪 !"年代末曾是全球第三大股市"仅次于纽约

与伦敦#

改革开放后" 上海恢复了其在中国内地的金融

中心地位$ 在 #"$$年时上海股票市场市值已成为全

球第六%亚洲第二&次于东京'$ 截至 %&$&年年末"上

海聚集各类外资金融机构单位 $'(家$其中"%)家外

资法人银行的总部设在上海" 超过全国外资法人银

行总部的一半(*家转制后的外资法人财产险公司

)落沪*" 占全国总数的四成( 合资基金公司 %%家"

占全国总数的六成$经过多年发展"上海已具备了多

层次的金融市场+政府与企业债券!金融期货!金属

期货!工业品原料期货及保险等"是全球少有的功能

齐全的金融中心之一$

根据 %+$$ 年度)伦敦金融城全球金融中心指

数*!)新华,道琼斯国际金融中心发展指数*排

名"上海分列全球第五!第六位"金融影响力进一

步提升$

上海金融发展“简史”!相!关!链!接!

去年年底，国家发改委发
布了《“十二五”时期上海国际
金融中心建设规划》，提出要抓
住人民币跨境使用进程加快的
历史性机遇，力争到2015年
基本建成上海在全球人民币产
品创新、定价和交易、清算中心
的地位。

今天结束的2012陆家嘴
论坛，建设上海国际金融中心
成为热议的话题。大家献计献
策，分别从自身经验、经济学探
讨等方面发表看法，更有很多
人表达了要为上海建设国际金
融中心贡献力量的想法。

本版撰稿 本报记者 连建明
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! ! ! !虽然上海金融
市场已经初具规
模，但市场的深度、
广度以及精细化方
面，跟发达国家相
比还是有很大的差
距。方星海说，国外
很多人觉得我们已
经是一个国际金融
中心了，我们的规
模已经很大了，我
们的证券、股票、期
货市场规模都已经
排在全世界前列。
当然我们自己清醒
地认识到我们还是
有很多不足之处，
我们国际化的程度
还是很不够的，整
个国家的金融国际
化程度也不够，我
们对全世界资源流
动和资源定价的影
响力还是很小的。
我们在制度建设、
对外开放、投资者
结构等方面，还是
有很大的不足。

由此，上海建
设国际金融中心还
有很多工作要做，
在这次陆家嘴论坛
上，很多部门、机构
都表示要支持金融
中心的建设。中国
证监会主席郭树清说，上海国际金
融中心的建设离不开进市场的发
展，金融市场的建设并不是简单地
归结于金融机构。资本市场是金融
中心最重要的核心要素，中国证监
会将一如既往地全力支持和服务
上海的金融中心建设，也期待上海
对接国内国际两种资源优势，在引
进机构投资者、发展现代财富管理
行业、培养优秀的分析师队伍、拥
有长期投资价值理念的公司方面，
在深化经济结构调整、实现发展方
式转变的过程中，发挥更大、更具
创造性的作用。

中国农业银行行长张云表示，
要以务实的态度和扎实的工作积极
投身于上海国际金融中心建设之中。
作为中国金融业最重要的参与者之
一，银行业与上海金融中心建设具
有天然的紧密联系。上海国际金融
中心建设离不开银行业的积极参
与，又为银行业提供了巨大的发展
机遇。银行业需要一个更加市场化、
国际化和法治化的金融发展环境。

加快金融中心建设，就需要不
断金融创新，产品创新目前正在稳
步推进，像石油期货，其他一些能
源类的期货，国债期货这样的产品
等，现在都在推进当中。还需要更
广泛的出现，中欧国际工商学院院
长朱晓明昨天就提出要寻找上海
新的突破口和创新点，数字技术就
是金融业的明日之星。

朱晓明说，传统的融资方式主
要直接融资和间接融资，这两种模
式正面临第三种模式的挑战，就是
互联网金融。而数字技术造就了互
联网金融。
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上海应把握“弯道超车”的好机会
———陆家嘴论坛热议上海国际金融中心建设

! ! ! !从出租车看一个城市的诚
信水平，进而看上海的金融生
态，这是中国证监会主席郭树
清昨天说的一个很有意思的小
插曲。他说：“上海的出租车经
营规范，很少带着乘客绕路。”
底下的听众笑起来，郭树清说；
“大家不要笑，这很关键，诚信
对金融市场的发展至关重要。”
郭树清认为，上海诚信水

平高，使得上海的金融生态很
好，这是建设国际金融中心很
重要的一点。他说上海是一座
从来都不缺少金融精英的城
市，!"#!年曾经全国有一场交
易所浪潮，有 !!$家在上海。
%"&' 年工商银行开始了股票
柜台交易，开了新中国资本市

场发展的先河。%""(年，上海证券交易
所成立，今天的上海已经成为全国股票、
债券、商品期货、金融期货及外币、黄金
等交易最重要的金融高地。
在 $(%$陆家嘴论坛上，来自海内外

的很多学者、金融家，都认为上海具备国
际金融中心的有利条件，德意志交易所
集团首席执行官瑞图·佛兰西奥尼说，在
世界的任何地方，交易所机构的数量和
规模都是衡量一个成功金融中心的标
准。从这一点来看，上海已经处于非常有
利的地位。上海目前有上海证券交易所、
上海期货交易所、中国金融期货交易所
以及上海黄金交易所，中国银行间市场
也坐落于上海。

瑞图·佛兰西奥尼说，中国在“十二
五”规划中提到将大力发展金融市场，继
续鼓励金融创新，还将稳步推进利率市
场化改革，通过人民币的国际化进一步
推动金融发展，逐步实现人民币跨境可
兑换———这些都将是成为国际金融中心
的重要推动力。

欧洲大学学院经济史教授 )*+,,-.

/0,,1,则从历史的角度，分析上海建设国
际金融中心的有利条件。他说，在过去
2((年中，只有 2个城市轮流、最终成为
国际金融中心：%&世纪的阿姆斯特丹，在
%"世纪保持领先地位的伦敦，从 %&世纪
甚至到 %"世纪的 3(年代，纽约成为 $(

世纪的金融中心。这三个城市，在不同的
时代成为当时的国际金融之都。那上海什
么时候可以成为金融中心呢？毫无疑问，
中国会成为世界最大的经济体，但这需要
一定的时间，上海也许还需要一定的时间
才可以真正地成为国际金融中心。

! ! ! !上海市委常委、副市长屠光绍着重谈了金融发
展的环境，他说，上海国际金融中心的建设，核心就
是金融市场体系，两个方面一个叫金融创新方面的
先行先试，还有一个是优化金融发展的环境。

屠光绍从九个方面介绍了这些年上海在金融
发展的环境方面取得了一些新的进展：
首先，金融发展的法制环境在不断推进。上海

率先在全国建立了金融法制的联席会议，发挥各方
面力量推进金融法制的建设。

其次，信用环境的建设，重点抓了信用体系的
健全和完善。人民银行的征信中心落户上海，上海
建立起了面向全国集中统一的企业和个人信用信
息基础数据库。
第三，支付清算体系等金融中心基础设施建设

取得了新的进展。最近银联有一个新的计划，要在上
海建立银联国际，把银联支付以上海为基地，全球覆
盖面进一步推进。近年来又有上海清算所，银行间市
场的清算组织落户上海。人民银行前不久提出要建
立全球人民币跨境清算中心，上海最近向人民银行

正式提出报告，希望能把人民币跨境清算中心放在
上海，已得到人民银行的积极回应。
第四，围绕金融业发展和金融中心建设的各类

专业服务体系也在不断健全。
第五，金融人才服务工作的力度不断加大。在

全国率先建立起金融人才需求目录，对金融人才吸
引有很好的帮助。
第六，上海公共服务进一步加强。上海市出台

上海市集聚金融资源、促进金融业发展的若干规定
等文件，重点对金融机构集聚上海、金融服务集聚
上海、金融资源集聚上海，有一些鼓励和支持政策。
第七，陆家嘴金融城和外滩金融集聚带等集聚

区的建设成效明显。
第八，金融稳定工作进一步健全。
第九，在金融文化的推广方面，在金融进社区、

进乡镇、进学校等方面，都有具体的安排和推进。
屠光绍说，这是九个支持金融发展的情况，为什

么是九个方面不是十个方面？在中国叫十就说十全
十美了，我们永远是九，永远向十，向十全十美努力。

! ! ! !上海市金融服务办公室主任方星海认为，上海
建设国际金融中心有这样几个优势：一是上海有非
常深厚的人文底蕴，在吸引高端金融人才方面条件
还是非常好的。另外，上海是我们国家金融最开放
的城市，历史上就是这样的，所以我们在金融的国
际化方面，在吸引国际一流的金融机构和人才方
面，是有较大优势的。现在全国 2(家外资法人银行
$$家在上海。第三，国家明确把建设中国的国际金
融中心的任务交给上海。

方星海认为，现在面临较好的机遇，从国外形
势来看，$((&年以后世界主要的经济体增长比较
乏力，正好给上海建设国际金融中心提供了“弯道

超车”的机会，有可能迅速地发展，然后在量和质的
方面迅速接近世界一流的国际金融中心。因为全世
界从新的增长点来看，中国是最大的增长点，所以
他们非常愿意到中国来发展业务，也非常欢迎中国
金融机构去他们那边拓展业务。另外，伴随着这样
一种国际经济形势和实力的变化，人民币的国际化
面临非常好的历史机遇，现在国际货币体系还是美
元一股独大，现在大家感到这个体系不见得对全世
界是一个最优的体系，因为美元也面临贬值的风
险，大家也欢迎人民币成为一个新的储备货币。如
果人民币的国际化有所突破的话，对上海国际金融
中心也会是一个巨大的推动。
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向十全十美努力-

面临绝佳历史机遇+


